

# Breve reseña biográfica

Cristina BLANCO FERNÁNDEZ DE VALDERRAMA

Es Doctora en Ciencias Políticas y Sociología por la Universidad de Deusto (1993) y Profesora Titular de Sociología de la Universidad del País Vasco (desde 1997). Impulsora, organizadora y directora del Curso de Postgrado *Especialista Universitario en Migraciones*, Título Propio de la UPV/EHU (desde 2002) y del actual Master Oficial en *Migraciones: conocimiento y Gestión de los Procesos Migratorios* (desde 2007) Ha sido codirectora del Observatorio Vasco de la Inmigración (desde su fundación en noviembre de 2003 hasta enero de 2006). Desde 1987 ha desarrollado su labor investigadora en el ámbito de las migraciones en sus diferentes dimensiones, destacando su Tesis Doctoral titulada *La integración de los inmigrantes en las sociedades receptoras. Método de análisis y aplicación al País Vasco* (Deusto, 1993). Además de realizar investigaciones académicas, ha colaborado con diferentes Administraciones públicas vascas elaborando diagnósticos de inmigración en diferentes municipios y comarcas.

Lorenzo CACHÓN RODRÍGUEZ

Profesor Titular de Sociología (UCM). Entre los libros que ha publicado se encuentran *Bases sociales de los sucesos de Elche de septiembre de 2004. Crisis industrial, inmigración y xenofobia* (2005), *Colectivos desaventajados en el mercado de trabajo y políticas de empleo* (2004), *Inmigrantes jóvenes en España* (2003); *Prevenir el racismo en el trabajo en España* (1999); *Juventudes, mercados de trabajo y políticas de empleo* (ed.) (1999), *Los nuevos yacimientos de empleo en España* (1998) y *¿Movilidad social o trayectorias de clase?* (1989). Ha elaborado informes para la Comisión Europea, la OIT, la OCDE, la Fundación Europea de Dublín, el Consejo de Europa y la Confederación Europea de Sindicatos.

Susana CASTILLO

Licenciada en Sociología y doctora en Antropología Social por la Universidad Complutense de Madrid. Cursa un doctorado en Hispanic and Luso Brazilian Languages and Literatures en The City University of New York, USA. Es miembro del grupo de investigación Antropología de las Políticas Sociales y Culturales (APSYC) profesora del departamento de Antropología Social, UCM. Actualmente coordina el monográfico sobre "Antropología y Literatura" que se publicará en la Revista de Antropología Social de la UCM.

Entre las publicaciones más recientes destacan "Latinidades" en Monica Cantero (ed.) *Language and Identity in the Chicano/Latino Discourse*. Lincom GmbH, Muenchen, 2006; "Caracterización de algunos problemas de salud de las mujeres inmigrantes en España y de sus determinantes". En Villota, P. *Globalización y Desigualdad de Género*. Madrid, Síntesis, 2005; *Narración y memoria: los niños españoles en la URSS*, Arien 2001; "La salud de la población inmigrante". En Mazarrasa y otros, *Enfermería Comunitaria*, vol. III McGraw Hill Interamericana, 2003.

Dirk GODENAU

Es Profesor Titular de Economía Aplicada de la Universidad de La Laguna y desarrolla parte de su investigación en el campo de la demografía económica, con especial énfasis en las aportaciones de la economía institucional a la explicación de los patrones actuales de movilidad en Canarias.

Montserrat GOLÍAS PÉREZ

Es licenciada en Sociología por la Universidad de A Coruña. Miembro del grupo ESOMI (Equipo de investigación sobre Migraciones Internacionales) de la Facultad de Sociología y está contratada como Técnico en el Proyecto EQUAL CONVIVE MAIS. He realizado una investiga-

ción sobre la *Situación de la Mujer Inmigrante en Galicia*, auspiciada por el Servicio Galego de Igualdad de la Xunta de Galicia (2004-2005) y trabajado en diversos estudios relacionados con el tema de las migraciones; actualmente está realizando su tesis doctoral referente a la inmigración en la comunidad gallega. Sus publicaciones son: “Los marroquíes en Galicia” en *El Atlas de Inmigración Magrebí en España*, (2004); “A poboación extranxeira en Galicia. Do domino portugués a la latinoamericanización” en el capítulo Demografía galega, un devalo imparabile? nº 162 da *Revista Grial*, “Latinoamericanización de la inmigración en España” en Cuadernos Geográficos de la Universidad de Granada. *La población española: nuevo siglo, nuevos datos, nuevos perfiles*, nº 36 (2005), pp. 51-64 Coautora Raquel Martínez Buján.

#### Juan Francisco IBORRA RUBIO

Es Licenciado en Estudios Semíticos (Sección Arabo-Islámica) por la Universidad de Granada. Desde 1997 es el Jefe de Sección de la Oficina Municipal de Inmigración del Ayuntamiento de Roquetas de Mar (Almería), habiendo participado en la ejecución de numerosos proyectos en materia de integración de la población extranjera, especialmente en Iniciativas Comunitarias como HORIZON, INTEGRAR, INTERREG, y EQUAL I y II. Destaca su actividad como formador en este ámbito, siendo colaborador habitual de diferentes instituciones (Universidades, Ayuntamientos, etc.), y habiendo publicado varios trabajos sobre esta especialidad. También es miembro de la Comisión Técnica de Inmigración de la Federación Española de Municipios y Provincias. Finalmente, hay que mencionar su experiencia en el campo lingüístico como Lexicógrafo y Lingüista Computacional, así como la de Profesor de Lengua Española para Extranjeros y de Lengua Árabe.

#### Antonio IZQUIERDO ESCRIBANO

Es Catedrático de Sociología en la Universidad de A Coruña. Doctor en Sociología por la Universidad Complutense de Madrid, se diplomó también en Matemáticas e Informática de las Ciencias Sociales por el *Centre National de*

*la Recherche Scientifique* (CNRS) y en Sociología Política.

Académico en la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas es miembro de la *Académie Européenne des Sciences, des Arts et des Lettres*; ha sido decano de la Facultad de Sociología de la Universidad de A Coruña hasta su reciente nombramiento como director de la Escuela Gallega de Administración Pública.

Desde 1989, representa a España en la OCDE en calidad de experto en Migraciones Internacionales y, recientemente, ha sido premio de Investigación del Consejo Económico y Social de España.

Asimismo, cuenta en su haber con una intensa actividad investigadora y docente. Así, obtuvo becas de estudio en el *Center for Comparative Immigration Studies* de la Universidad de California; en el Centro de *Investigación Kellogg Institute* de la Universidad de Nôtre Dame; en el *Center for Latin American Studies* de la Universidad de Florida y en el *Institut National d'Études Démographiques* (INED) de París.

Además, ha impartido ponencias en numerosos foros y centros académicos como el *Center for European Studies* de la Universidad de Harvard; en el *Massachusetts Institute of Technology* (MIT) de Cambridge; en el *Institut du Monde Arabe* de París y en el *Institut Europeen des Hautes Études Internacionales*, entre otros.

#### Miguel LAPARRA NAVARRO

Doctor en Sociología, es actualmente profesor del Departamento de Trabajo Social de la Universidad Pública de Navarra. Ha realizado estancias en el Warwick Institute of Employment Research (research fellow) y en la Niederrhein University of Applied Sciences (lecturer). En los últimos años viene desarrollando su línea de investigación en torno a la exclusión social, la inmigración, la precariedad laboral y las políticas de integración. Ha colaborado en el proceso de investigación previa y de elaboración del *Plan para la Integración Social de la Población Inmigrante en Navarra* (publicado en 2002). Entre sus libros sobre esta temática, siempre colectivos, se encuentran, *El impacto de la inmigración en una sociedad que se transforma* (2005) *Evolución y situación actual de la población inmigrante extracomunitaria en Navarra* (2004) *Extranjeros en el purgatorio* (2003), o *La exclusión*

*multidimensional en el espacio urbano* (2003), Otros trabajos pueden encontrarse publicados en diversas editoriales y revistas de ámbito nacional (FOESSA, Sistema, Siglo XXI, CSIC, RTS, Economía y Sociedad, Política Social y Servicios Sociales, Documentación Social, Cuadernos de Gobierno y Administración) e internacional (Revue Française des Affaires Sociales, South European Society and Politics, Zeitschrift für Sozialreform, European Journal of Social Quality, Documentation Française).

Sandra LEÓN ALFONSO

Se licenció en Ciencias Políticas por la Universidad Pompeu Fabra en 1999. Obtuvo el título de *Master* del Centro de Estudios Avanzados en Ciencias Sociales del Instituto Juan March de Estudios e Investigaciones en 2002. Con la financiación de la beca de la Fundación “La Caixa” realizó una estancia de dos años como estudiante visitante en la universidad de Harvard (MA) (2003-2005). Elaboró su tesis doctoral “*The Political Economy of Fiscal Decentralization. Bringing Politics to the Study of Intergovernmental Transfers*” bajo la dirección del Profesor José María Maravall y la defendió en junio de 2006 en la Universidad Autónoma de Madrid. Su tesis ganó el I Premio Vilaseca i Marcet del Institut d’Estudis Autònoms y fue publicada por dicho instituto. Actualmente es investigadora en el Unidad de Investigación de la Escola Galega de Administración Pública (Consejería de Presidencia, Justicia y Administración Pública de la Xunta de Galicia).

Miguel ÁNGEL DE PRADA (Colectivo Ioé)

Licenciado en Sociología por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid (1985) y licenciado en Ciencias de la Información por la Facultad de Ciencias de la Información de la UCM (1981). En 1982 funda junto con **Carlos PEREDA y Walter ACTIS**, COLECTIVO Ioé, gabinete de investigación sociológica, que desarrolla investigaciones sociales empíricas, cursos y seminarios de formación en técnicas cualitativas y participativas.

Colectivo Ioé ha realizado estudios para distintas instituciones, tanto públicas como de iniciativa social, entre ellas la Fundación Europea de la Ciencia y diversas Direcciones Generales de la

Comisión de las Comunidades Europeas, varios Ministerios del gobierno español (Trabajo y Asuntos Sociales, Educación y Ciencia, Sanidad y Consumo...) e Instituciones Internacionales (O.I.T., Unesco). España, Colectivo Ioé ha trabajado para el Centro de Investigaciones Sociológicas, el Institut Català de la Mediterrània, diversas comunidades autónomas y ayuntamientos, ONGs (Cáritas, Cruz Roja), sindicatos, escuelas de trabajo social y de animación culturas; Consejo de la Juventud de España y otros consejos regionales; y es colaborador habitual de sociología en diversas universidades españolas y extranjeras. Participa en el consejo de redacción de la revista **Educación**.

Entre sus principales investigaciones publicadas podemos destacar:

- **Inmigración, género y escuela: exploración de los discursos del profesorado y del alumnado**, CIDE-CREADE, Ministerio de Educación y Ciencia, Madrid, 2007.
- **Ecuatorianos en España. Una aproximación sociológica**. Emilio José Gómez Ciriano, Andrés Tornos Cubillo y Colectivo Ioé, Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, Madrid, 2007.
- **Inmigrantes, nuevos ciudadanos: ¿hacia una España plural e intercultural?**, Confederación de Cajas de Ahorros (CECA), Madrid, 2008.

Andrés PEDREÑO CÁNOVAS

Es doctor en Sociología y profesor titular de Sociología en la Universidad de Murcia. Participa en diferentes redes de investigación de sociología rural y medioambiental, así como sobre las transformaciones del mundo del trabajo. Es miembro del Consejo de Redacción de la revista Sociología del Trabajo. Sus aportaciones al campo de las migraciones se relacionan con investigaciones relativas a las relaciones de trabajo, que han dado lugar a publicaciones tales como *Del Jornalero Agrícola al Obrero de las Factorías Vegetales* (MAPA, 1999); *Ruralidad Globalizada* (Diego Marín, 2000); la coordinación del monográfico *Trabajo y Sociedad en los Campos de la Globalización Agroalimentaria* (revista Áreas, 2002); y *Los Nuevos Braceros del Ocio* (Miño y Dávila, 2006). Recientemente ha coordinado la investigación y publicación *Las Relaciones Cotidianas entre Jóvenes Autóctonos e Inmigrantes* (ediciones del Sureste y Laborum,

2005) y el libro colectivo *La Condición Inmigrante* (Universidad de Murcia, 2005).

#### Sonia PARELLA RUBIO

Doctora en Sociología por la Universitat Autònoma de Barcelona (UAB) y profesora en el Departamento de Sociología de la misma universidad. Es investigadora del GEDIME (Grupo de Estudios de Inmigración y Minorías Étnicas – UAB). Sus principales líneas de investigación son las migraciones desde una perspectiva de género, así como la migración y mercado de trabajo. Es autora de diversos libros, capítulos de libro y artículos en revistas especializadas de ámbito nacional e internacional.

#### Pablo PUMARES FERNÁNDEZ

Es profesor titular de Geografía Humana de la Universidad de Almería, donde coordina el máster oficial en Estudios Migratorios, Desarrollo e Intervención Social. Se formó en la Universidad Complutense y en el CSIC. En 1994 leyó su tesis doctoral sobre la Inmigración Marroquí en la Comunidad de Madrid y en 1995 obtuvo el premio de investigación en Ciencias Sociales de la Fundación La Caixa. La inmigración extranjera ha sido su principal campo de estudio en el que ha trabajado sobre integración, estrategias de aculturación, movilidad geográfica y mercado de trabajo.

#### Laura OSO CASAS

Es doctora en sociología por la Universidad de La Sorbona (2002) y por la Universidad de A Coruña (1997). En la actualidad es Profesora Titular de Universidad en la Facultad de Sociología de la Universidad de A Coruña, donde viene ejerciendo su labor docente e investigadora desde 1995. Ha sido consultora para diversos organismos internacionales (OCDE, Unión Europea, INSTRAW-ONU). Su trabajo de investigación se ha orientado fundamentalmente al estudio de inmigración en España y en concreto de la inmigración femenina y de la inserción de la población inmigrante en el mercado de trabajo (servicio doméstico, prostitución, empresariado étnico). Ha sido la investigadora principal de cinco

proyectos de investigación y ha participado en tanto investigadora principal de cinco proyectos de investigación y ha participado en tanto investigadora asociada en más de una decena de estudios. Entre sus principales publicaciones cabe destacar la monografía *La migración hacia España de mujeres jefa de hogar* (Madrid, 1998, Instituto de la Mujer) y el libro *Españolas en París* (Barcelona, Bellaterra, 2004).

#### Carlota SOLÉ

Catedrática de Sociología de la Universidad Autónoma de Barcelona y directora del Grupo de Estudios de Inmigración y Minorías Étnicas (GEDIME). Ha publicado numerosos libros y artículos sobre modernización, migraciones y corporativismo. En 1990 recibió el Premio Nacional de Sociología y Ciencia Política por el CIS y en 1995 le fue concedido el Mary Parker Follett Award de la American Political Science Association.

#### Gerhard STEINGRESS

Profesor titular de sociología en la Universidad de Sevilla desde 1996. 1974-1989 profesor en la Universidad de Magenfurt (Austria). Desde 1987 especial dedicación a la sociología de la música popular, su relación con el cambio social y cultural, así como la hibridación transcultural. Numerosas publicaciones, entre ellas *Sociología del cante flamenco* (2 ed. 2005), *Songs of the Minotaur. A comparative análisis of Rebetika, Tango, Rai, Flamenco, Sardana, and English urban folk* (ed., 2002), ... y *Carmen se fue a París. Un estudio sobre la construcción artística del género flamenco* (1833-1865), (Córdoba, 2006). Premio de Investigación de la Fundación Andaluza de Flamenco (1991).

#### Francisco TORRES PÉREZ

Es trabajador social, sociólogo y doctor en Sociología por la Universidad de Valencia y, actualmente, profesor en la Universidad de Murcia. Especializado en sociología de las migraciones, sus investigaciones más recientes se han centrado en la inserción urbana de los nuevos vecinos, la convivencia y las transformaciones de nuestros pueblos y ciudades. Entre otras pu-

blicaciones es coeditor de los libros *Inmigrantes, ¿cómo los tenemos?* (Talasa, 2002) y *La participación de los inmigrantes en el ámbito local* (Tirant lo blanch, 2006) y autor de *Nous veïns a la ciutat. Els immigrants a València i Russafa* (PUV, 2007) y ha dirigido la investigación y publicación *Los nuevos vecinos de la Mancomunidad del Sureste. Los inmigrantes y su inserción en Torre Pacheco, Fuente Álamo y la Unión (Murcia)* (PUM, 2007).

María VILLARES VARELA

Es licenciada en Sociología por la Universidad de A Coruña (2003). En la actualidad es investigadora FPI en el Departamento de Sociología de la Universidad de A Coruña y está realizando su tesis doctoral titulada “*Autoempleo e inmigración en Galicia: la movilización diferencial de recursos de clase social, etnia y género*”. Ha participado ampliamente en investigaciones vinculadas a la inserción socio-laboral de la población inmigrante en España y Galicia y especialmente en trabajos relacionados con el empresariado inmi-

grante. Esta actividad investigadora se refleja en publicaciones como “Contexto de llegada e instalación de los extranjeros en España” (Martínez, R. y Villares, M. en Izquierdo, A. (2006): *Demografía de los extranjeros. Incidencia en el crecimiento de la población española*); “Mujeres inmigrantes latinoamericanas y empresariado étnico: dominicanas en Madrid, argentinas y venezolanas en Galicia (Oso, L. y Villares, M. (2005): *Revista Galega de Economía, USC*); *La identidad de Galicia como tierra de emigración: factor de atracción y determinante de la integración de los inmigrantes en Vigo* (López D., Oso, L. y Villares, M.; *Las culturas de la ciudad II, Zainak*).

Vicente Manuel ZAPATA HERNÁNDEZ

Es Profesor Titular de Geografía Humana de la Universidad de La Laguna y Director Académico del Observatorio de la Inmigración de Tenerife. Su investigación en el ámbito geodemográfico se especializa en el análisis de la movilidad espacial de la población en Canarias con atención preferente a la inmigración extranjera.